

AUS DEM VOLKSMUSIKARCHIV

# Erntedank – Messgestaltung – Martinsfest

Gerade durch den Besuch von Papst Benedikt XVI. in diesen Tagen in Bayern fällt der Blick der Menschen, der Öffentlichkeit und der veröffentlichten Meinung auf religiöse Inhalte, Darstellungen und Zusammenhänge. Immer wieder erscheint bei den Reden, Gesprächen und Predigten des Papstes die Notwendigkeit, dass der Mensch in heutiger Zeit zu Gott steht, Gott sucht und Gott verkündet. Instrumente dieses lebendigen Gottesglaubens und dieser Gottessuche waren im Volk seit jeher auch die geistlichen Volkslieder, die je nach Charakter, Bewusstsein und Gesellschaftssituation überliefert und jeweils von den Sängergenerationen auf der Basis der Tradition mit den Anforderungen der jeweiligen „Jetztzeit“ erneuert wurden.

Im Volksmusikarchiv des Bezirks Oberbayern sind eine Vielzahl solcher Liedbeispiele aus dem Volksglauben unserer Vorfahren dokumentiert – in dicken Büchern und handschriftlichen Sammlungen. Und diese werden seit Gründung des Archivs zu Beginn der 1980er-Jahre in der Reihe „Das geistliche Volkslied das Jahr hindurch“ – früher in Zusammenarbeit mit dem Bildungswerk Rosenheim – an die heutigen Menschen weitergegeben. Dabei ist es den Mitarbeitern besonders wichtig, die alten Texte sorgsam auf dem Boden der Heiligen Schrift für die heutige Zeit und das heutige Leben im Glauben zu erneuern.

Am Samstag, 23. September, veranstaltet das Volksmusikarchiv von 10 bis 16 Uhr einen Informa-

tions- und Singtag mit geistlichen Volksliedern im Gebäude des Volksmusikarchivs in Bruckmühl, Krankenhausweg 39: Die geistlichen Volkslieder sind in ihrer Einfachheit und Ausprägung für alle da. So sind neben Mitgliedern von Chören und anderen Singgemeinschaften und Gesangsgruppen vor allem auch alle „normalen“ Menschen eingeladen, diese Lieder neu kennen zu lernen. Sie schaffen Gemeinschaft, sind leicht zu singen und verständlich in Inhalt und Aussage.

An diesem Samstag geht es um die drei Themen „Erntedank – Messgestaltung – Martinsfest“: Es werden dazu viele geistliche Volkslieder gesungen, Hintergrundinformationen zu den Liedern gegeben und auch viele Noten für Volksgesang und Instrumentalstücke (zum Beispiel Bläserbesetzungen) vorgestellt und ausprobiert. Neben den im Jahr 2006 neu erschienenen Publikationen erhalten die Besucher Einblick in alle bisher vom Volksmusikarchiv veröffentlichten Arbeitsmaterialien zum geistlichen Volkslied (CDs, Chorsingblätter, bunte Hefte, Instrumentalweisen, Noten für Volksgesang usw.) und können diese zum Sonderpreis erwerben. Im Einzelnen sollen folgende Neuveröffentlichungen des Volksmusikarchivs erprobt und vorgestellt werden:

**10 Uhr: Messgestaltung**  
„Lasst loben Gott mit Freudenschall“ für Volksgesang und Blasmusikbegleitung. Die Lieder für Volksgesang und Instrumentalbegleitung für achtstimmige Blasmusik wer-

den gemeinsam eingeübt und in einer Gottesdienstfeier mit Pfarrer Hans Durner praktiziert.

**12 Uhr:** Das neue Arbeitsheft zum **Martinsfest und Martinsumzug** mit Liedern und Instrumentalbegleitung für Blockflöten, gemischte Spielgruppen und Bläserbesetzungen, wie zum Beispiel Blechbläsertrio, Blechbläserquartett und traditionelle achtstimmige Blasmusik hat den Titel „Wir feiern heut' den Martinstag“ und soll vor allem den Kindergärten und Schulen als Grundlage für ihre Arbeit dienen. Gedacht ist es besonders für Lehrkräfte, Kindergartenpersonal und Blasmusikanten.

**14 Uhr:** Am Nachmittag stellt das Volksmusikarchiv die neue CD „Wir danken, Gott, für deinen Segen...“ mit Liedern zum **Erntedank** vor: Gemeinsam werden einige dieser in heutiger Zeit hochaktuellen Lieder gesungen, die zum sorgsamem Umgang mit der Schöpfung Gottes und der Natur aufrufen. Alle diese gegenwärtigen und zeitlosen Anliegen thematisieren diese Erntedanklieder, die im Liederheft „Vater aller guten Gaben“ zusammengefasst sind. Die Zithermusik Scholz-Riemer spielt zwischen diesen Liedern der CD besinnliche und beschwingte Volksmusik aus unserer heimatlichen Überlieferung der letzten 200 Jahre.

Für eine Mittagsbrotzeit, Kaffee und Kuchen ist gesorgt. Anmeldungen nimmt das Volksmusikarchiv, 83052 Bruckmühl, Krankenhausweg 39, Telefon 08062/5164, Fax 08062/8694, entgegen. **ES**

## Segne, Vater, unser Essen

Seg-ne, Va-ter, un-ser Es-sen, laßt uns Haß und Neid ver-ges-sen.

Laß uns all-zeit fröh-lich sein, spei-se uns am Ti-sche dein.

Diesem Tischgebet aus dem „Gotteslob“ unterlegte das Volksmusikarchiv eine überlieferte Melodie aus der Sammlung Scheierling (EBES 1991)